

o simplemente artísticos, que son los factores que suelen ayudar a descifrar su cronología. Mi opinión personal, reforzada por la existencia del arco de herradura, es que el castillo de Ayub y su coracha occidental, al menos, son del tiempo árabe; la extraña forma de sus torres octógonas no tiene parangón en otros castillos aragoneses contruidos por los cristianos, y lo mismo puede decirse de sus semejantes de la coracha sur y de Cocción de Moros, que recuerdan más bien las torres de las kasbas norteafricanas. Posiblemente en tiempo de Pedro IV *el Ceremonioso*, el gran arquitecto militar del siglo XIV, y tras la breve dominación castellana en Calatayud, se reformarían y ampliarían sus defensas, en especial los torreones cuadrados y el recinto del castillo de Torre-Mocha, y finalmente, en el XIX, se suprimieron almenas, practicaron aspilleras, adosaron rebellines y los dos garitones del de Ayub. En cuanto a los tres castillos de abajo: Reloj, Peña y Doña Martina, son actualmente simples reductos del XIX, y sólo el último conserva restos medievales.

